
基督是一切又在一切之內（二） 

生活在基督裡 

江守道 

讀經 

「愛子是那不能看見之神的像，是首生的，在一切被造的以先。因為萬有都

是靠祂造的，無論是天上的、地上的；能看見的、不能看見的；或是有位的、主

治的、執政的、掌權的；一概都是藉著祂造的，又是為祂造的。祂在萬有之先；

萬有也靠祂而立。祂也是教會全體之首。祂是元始，是從死裏首先復生的，使祂

可以在凡事上居首位。因為父喜歡叫一切的豐盛在祂裏面居住。既然藉著祂在十

字架上所流的血成就了和平，便藉著祂叫萬有，無論是地上的、天上的，都與自

己和好了。你們從前與神隔絕，因著惡行，心裏與祂為敵。但如今祂藉著基督的

肉身受死，叫你們與自己和好，都成了聖潔，沒有瑕疵，無可責備，把你們引到

自己面前。只要你們在所信的道上恆心，根基穩固，堅定不移，不至被引動失去

福音的盼望。這福音就是你們所聽過的，也是傳與普天下萬人聽的，我保羅也作

了這福音的執事。」（西一15-23） 

「因為神本性一切的豐盛，都有形有體的居住在基督裏面，你們在祂裏面也

得了豐盛。」（西二9-10上） 

「在此並不分希利尼人、猶太人，受割禮的、未受割禮的，化外人、西古提

人，為奴的、自主的，惟有基督是包括一切，又住在各人之內。」（西三11） 

禱告 

親愛的主！我們聚在一起的時候，我們的心充滿感謝，祢實在何等的恩待我

們，帶領我們來到這裏，我們感謝讚美祢與我們同在。在祢的同在裏，我們有滿

足的喜樂。我們實在的喜樂是因為祢的心完全向我們打開，因為祢願意把我們帶

進祢兒子的豐滿裏，要我們經歷祢兒子的豐盛。今天我們聚在這裏，求祢擴大我

們的容量；我們承認我們的量度是那樣的狹小，祢是那位無限的神，因為祢喜悅

我們經歷祢兒子的豐滿。主啊，求祢擴大我們的容量，讓我們能夠徹底的看見自

己，叫我們不要把自己限制在這裏。我們不求自己的喜悅，乃求祢的喜悅，我們



把自己交在祢的手中，求祢賜福給我們。奉主耶穌的名。阿們！ 

萬有要彰顯神的兒子 

今次大會的主題：「基督是一切，又在一切之內」，這不單是口號，神的恩

典叫我們能經歷神的豐滿，因為在創立世界之先，神就定下榮美的旨意；祂定下

這個旨意是根據祂自己所喜悅的。這實在是叫祂心滿意足的。在這個旨意裏，祂

開始了創造；根據這個旨意，祂也施行了拯救；也在這個旨意裏，祂叫萬有與基

督和好。這是神永遠的旨意，祂要萬有都在基督裏面同歸於一。換句話說，祂願

意萬有彰顯祂的兒子，祂兒子的性情顯在每一件事上面。祂的兒子有別於任何事

物，乃是萬有背後的原則；因為聖經告訴我們：「因為神一切的豐盛，都有形有

體的居住在祂兒子裏面。」 

弟兄姊妹，誰能夠測度神本性裏的豐盛呢？人如何測量神的愛呢？誰能明白

透祂的公義呢？講到神的神聖，這實在是超越我們所能明白的。講到神的大能，

實在是我們不能測量的。我們可以一直看下去，因為我們的神是無限的。祂無限

的愛，祂無限的神聖，祂無限的公義，祂無限的權利和能力；這是神本性的豐滿，

也住在祂愛子裏面。主啊！我們實在不能測度在基督耶穌裏的豐滿。感謝神把祂

的兒子給了我們，我們來到神面前，藉著祂，我們能得著一切。如果我們所求的

不在祂兒子裏面，神說：在我兒子以外，我沒有甚麼東西可給你們。因為神一切

的豐盛都有形有體的居住在基督裏面，我們在祂裏面也要得著一切，這是神的旨

意。 

親愛的弟兄姊妹，為甚麼神永遠旨意是那樣的重要？因為這是神與我們相交

唯一的路；因為在神這個旨意裏，我們才能被神算得上，否則就是虛空的虛空。

你可能賺得全世界，但因在基督之外，那在神面前你還是一無所有，你的一生就

是荒廢，因為你是在神旨意之外。 

神永遠的旨意不只是美麗的思想，也不單是一個崇高的意識；這是真實的、

活的、永恆的，它支配一切，支配著我們的人生，意味死亡或永生，可見神永遠

的旨意對我們每一個人是那麼重要！願意我們每一個人問自己：今天我是活在神

永遠旨意裏嗎？我們若活在祂旨意之外，就決定我們今天怎樣在祂面前，也決定

了我們在永遠的命運。這也是為甚麼說基督是一切對我們是那麼的重要！ 

今天我們要交通基督是一切又在一切之內的意義，我們不從神學的觀點來講

論。當然真理是最基本的，不在真理裏面也就不在神裏面。故此我們在永遠的真

理基礎上，從經歷的角度來看它。換句話說，我們從客觀的真理開始，再藉經歷

的角度來看,我們如何進入基督是我們一切這個真理之中。 



兩種知道 

基督徒生活的經歷是甚麼？如何叫我們屬靈的生命成長呢？神不單單是真

理，也是愛；祂是真理，祂的作為是愛。我們怎麼經歷基督是一切呢？哥林多前

書第八章一至三節：「……我們都有知識；知識是叫人自高自大，惟有愛心能造

就人。若有人以為自己知道甚麼，按他所當知道的，他仍是不知道；若有人愛神，

這人乃是神所知道的。」 

這裏有兩種「知道」，一是頭腦上的知道，這是從分別善惡樹來的。世界上

一切的知識，沒有一個比道德上的知識更高，這些知識是從我們的魂來的，是從

外面來的東西。多少時候，我們越有這樣的知識，就越驕傲；所以知識是叫人自

高自大。唯有愛心能造就人，愛把我們帶進神的計劃裏。所以我們來看基督是一

切，要從愛的角度進入。 

浪子 

我們都曾是罪人，是神的仇敵；我們好像那個浪子，要父親的財產而不要父

親；愛父親的產業而不愛父親；得了產業就到遠方去，在那裏享樂，浪費一切資

財。忽然那地方發生饑荒，他沒有東西吃，找到一個主人，求他幫忙，那人讓他

餵豬，只給他少量食品,他吃了卻還是飢餓，想吃喂豬的豆莢，也沒有人給他；

這個時候他才醒悟過來。這就是對你和我屬靈光景的描述，苦難臨到，我們才醒

過來。 

感謝神，他醒過來了，回到父親面前。我們來看這位父親，當兒子離家之後，

他一直在等候他；不單是想念他，還每天在屋外抬頭遠眺，等著他的兒子回來。

那一天浪子回家來了，父親怎樣待他的愛子？他親他的頸項；因為浪子是頸項剛

硬的，父親親他的頸項叫他軟下來。這是父的愛。弟兄姊妹，我們都是硬著頸項

的，是這愛親吻我們，叫我們軟下來，這是我們基督徒生命的開始。我們的頸項

被主親吻之後要做甚麼？是否說一切都好了，如今可以享受父一切的豐富，我現

在不再缺乏了？不是！每一個頸項被主親過的人，他心中自然有一個感覺，要去

更多的認識父親，更與他親近。 

童女 

所羅門寫的雅歌，童女是那樣渴望新郎，她在那裏禱告，要用口與他親嘴。

聖經裏稱甚麼人為童女？從神眼睛看來，世人都是淫婦，只有那些被拯救的人，



才成為童女；使徒保羅說，我要把你們像童女一樣獻給主。 

弟兄姊妹，在神的眼中我們是童女，童女的心是怎麼樣的呢？童女的心是渴

望更多認識她的良人。不單是要與他親嘴，且是親密的親嘴；「因你的愛情比酒

更美，你的名如倒出來的香膏」。每一個信主的人對主都有這樣的渴慕，如果對

主沒有這樣的心，就不是一個信主的人，他只不過是頭腦相信，沒真正的被拯救。

每一個蒙恩得拯救的人，裏面都有一個愛的聲音，很自然的叫我們願與主親密，

渴望祂，要認識祂的性情，願意討祂的喜悅。這是一個自然的現象，這是救恩的

實證。 

跟隨羊群的腳蹤 

這童女發現了一件事，當她要與主同行的時候，她的弟兄們注意到她，叫她

去看守他們的葡萄園，而沒有管自己的葡萄園，因為這樣的工作，她給日頭曬黑

了。她對主說：我雖然黑，我裏面卻是秀美；祢在哪裏看守羊群呢？我願意在這

個羊圈裏面。因為她對主的愛慕，主說：你願意找我？你就看我羊群的腳蹤。歷

世歷代中，主在跟隨祂的羊群中留下了祂的腳蹤，在那裏可找到主。 

當這童女是那樣愛慕她的主的時候，主就在她的生命裏動工，像使徒在腓立

比書第三章十節說的：「使我認識基督，曉得祂復活的大能，並且曉得和祂一同

受苦，效法祂的死。」基督徒的生活要從認識開始，我們要認識祂，要認識祂的

名，要認識祂的性情，願與祂更親密；又願意祂進入我們的心，終日相伴，不再

分離。 

弟兄姊妹，從基督徒的生命一開頭，神已經把這個規範—基督是一切又在

一切之內—告訴我們，所以我們裏面自然有這樣的愛慕。主給了我們生命，是

基督的生命，這樣的生命在我們裏面掌權，讓基督實在成為我們的一切。當我們

跟著這生命走，就能夠長大，進到基督是我們的一切的光景裏。 

很可惜，今天的基督徒很多是活在外面，講這講那，活在舊約律法的規條之

下，過著非常痛苦的生活。弟兄姊妹，基督的生命已經在我們裏面，基督已住在

我們裏面，如果我們過內在的生活，那我們就有屬靈的成長，因為愛叫我們得以

完全。 

十字架的道路和它實際當童女與主親密交通的時候，她開始知道十字架，發現了

基督的十字架，好像主對哥林多的教會說：「在你們中間不知道別的，只知道耶

穌基督，並祂釘十字架。」（林前二2）十字架主為我們做成了一切，十字架也



是主命定我們要走的路，我們必須否定自己，背起十字架來跟從主。 

當我們開始認識十字架，也就開始看見自己。因為她看見岩石中的裂縫，她

對主又有更深的認識，願意走十字架的的道路；但她變得很內向，主不得不把她

拉出來。換句話說，要認識祂，就要跟從祂，要經歷復活的大能。 

在那一段在主裏面的生活，她說：「良人屬我，我也屬祂，祂在百合花中牧

放群羊。」（歌二16）換句話說，親愛的是屬於我的；她仍以自己為中心。但我

也知道，我是屬祂的。她以自己為中心，基督是其次。 

這是認識十字架的危險，不自覺地會越來越注重自己，我現在是怎麼樣了；

而不是更注視主。所以，主要把她帶出來，把她帶到復活的拯救裏。開始的時候，

她跟不上，好像看不見主。她就是這樣的跟隨主。 

弟兄姊妹，在愛的途徑裏，也是從十字架開始，從十字架愛的路上，進到復

活的愛；認識復活的大能，也經歷復活的大能，受復活的大能漸漸的引導，到了

雅歌第六章三節，她說：「我屬我的良人，我的良人也屬我。」有甚麼改變嗎？

我是屬我的良人；她自己不佔據首位，而基督居首位。當然我的良人也屬我。這

是基督增多，自己減少。 

她繼續走在愛的道路上，效法基督的死，因此她裏面基督的生命得以成長，

其光景：「我屬我的良人，祂也戀慕我。」（歌七10）換句話說，都是基督，沒

有自己。弟兄姊妹，這是愛的道路，這是我們進到基督是一切的結果。 

我願意把這些原則運用到我們的生活裏。一般來說，我們在地上的生活可以

分為四個層面，一、個人生活，二、家庭生活，三、社交生活，四、教會生活。 

個人生活 

基督是一切又是在一切之內，如何運到我們個人的生活裏面？我們在主裏面

可以這樣說「到目前為止，就我個人生活而言，基督是我一切又是在一切之內」

嗎？有一個很好的例子是邁爾弟兄。邁爾是個很著名的傳道人，當他年輕的時

候，已在愛丁堡作牧師。一天，有兩位劍橋的畢業生來看望他，其中一位是史達

德弟兄，他是英國著名的曲棍球運動員。那個時候，有七位被稱為「劍橋七傑」

的弟兄要往中國做宣教士，在出發之前，他們在蘇格蘭巡遊佈道，史達德是其中

一位。 

那時約是十一月，愛丁堡已經很冷了。史達德和另一位弟兄住在邁爾弟兄的

家中，清晨邁爾發現史達德房間的燈亮了，作為主人的很關心這位客人，心想：

是不是有甚麼事情發生？因為太早了，所以他不敢敲門。他一等再等，燈還是亮



著；他沒辦法，只好敲門。裏面有聲音說「請進」，邁爾進到房間，看見史達德

弟兄用毛毯包著自己（因非常的冷）在讀經。邁爾說：「這麼早就起來了啊。」

史達德說：「我愛主，我要尋找祂的命令，好讓我去遵行。」 

弟兄姊妹聽清楚了嗎？我們查閱聖經，是尋找甚麼？都是在尋找神的應許，

哪有尋找命令的呢！今天的人很懶惰，買來一個稱「應許盒」的盒子，每天抽取

一張，說：哦！今天神應許這個。這是今天基督徒的生活，但是史達德不一樣，

他在聖經裏尋找神的命令。邁爾從他身上看出來了，就對他說：「你有的，我沒

有，秘訣是甚麼？」史達德說：「你有沒有把自己獻給主呢？」向一位牧師問這

樣的問題，實在是個侮辱。邁爾說：「我當然奉獻了。」「你有沒有完全獻上？

獻給主不是一個籠統的奉獻，要把你裏面每一件，逐一的、完全的奉獻。」「我

沒有這樣做過。」「那你去做吧。」於是邁爾弟兄來到主面前，把自己裏面一項

一項的東西交給主；在他生命裏有一大堆的鑰匙，他把每一間房間的鑰匙交給

主，但他保留了一個小鑰匙，是開小房間的。邁爾把一大堆鑰匙交給主，只保留

這一個，主對他搖搖頭。邁爾說：「讓我只留下這一小鑰匙，我會更努力事奉祢

的。」但主不接受，說：「如果我不是在你一切的事上作你的主，我就不是你的

主。」邁爾弟兄裏面非常難過，哭喊說：「主啊！求祢使我願意；我實在不願意，

求祢使我願意。」主就來把他的小鑰匙拿去，在他生命的每一個層面上作他的主，

結果他被主大大的使用。 

還有倪析聲弟兄。倪弟兄17歲信主之後，他有一顆向著主的心，常在同學中

傳福音。他傳福音的熱心令人都怕了他；有人看見他來了，說：傳道人來了，趕

緊逃跑！一天他遇到劉教士（Miss Groves），劉教士問他：「你信主以後，帶

了多少人信主？」他說：「一個也沒有。」劉教士說：「你向他們傳福音，要先

為他們禱告。」於是倪弟兄把所有同學的名字寫在一個小本子上，每天都為他們

禱告。很短的時間，神就在那裏作工。 

有一次他要去講道，打開聖經要找一個合式的題目時，主引導他，讓他看見

詩篇73篇25節：「除祢以外，在天上我有誰呢？除祢以外，在地上我也沒有所愛

慕的。」他要講這一段資訊，但他在神面前誠實說：神啊！我講不出來，我可以

說在天上我有誰呢，但我不能說在地上我沒有所愛慕的；因為他喜歡一個女孩子

（她是燕京大學的校花），他們是青梅竹馬、一起長大，希望有一天結婚的。倪

弟兄得救以後，希望他的女朋友能夠信主，但是他可以跟她講任何的題目，卻不

能講到主的事，因為她拒絕信主。此刻，倪弟兄落在兩難中。當一個青年人在戀

愛的時候，叫他把所愛的放下是極其困難的。他說：「主啊，如果祢能讓我得到

她，我寧願為祢去西藏。」主說：「不！」幾經掙紮，最後他被主的愛激勵，放

下了心愛的女人。當他這樣做之後，換了衣服，拿著漿糊，往街上去張貼福音海



報，傳福音。結果如何？數年後，主得著了她，主救了她；她也回到倪弟兄身邊。

這就是愛。 

弟兄姊妹，在你的生命裏面，基督是一切嗎？你愛祂超過一切嗎？我們的神

是忌邪的神，祂不容我們在生命裏有甚麼高過祂，祂要把我們從一切不是出於祂

的裏面拯救出來，這樣，祂才能把自己充滿在我們裏面。弟兄姊妹，在我們個人

的生活裏，祂是我們的一切嗎啊？你不需要查閱你的心，聖靈會在你裏面動工；

當祂在你裏面作工的時候，基督的愛激勵你，使你能得勝。 

家庭生活 

在我們的生活裏，家庭生活是第二個層面。感謝神給我們一個家庭，聖經告

訴我們，救恩是臨到家庭的。使徒行傳第十六章記載保羅和西拉在腓立比傳道，

被囚在監裏。約在半夜，他們禱告唱詩讚美神，忽然地大震動，所有監門和鎖鏈

都震開，獄卒醒過來，以為囚犯都逃跑了，就拔刀要自殺，保羅大聲叫他不要傷

害自己，他就伏在保羅和西拉面前，說：「我當怎樣行才能得救呢？」保羅說：

「當信主耶穌，你和你一家都必得救。」怎麼得救？如果你相信主耶穌你就得救，

你全家相信主耶穌，神要救的是你全家；你的全家也要得救。所以在聖經裏，有

全家都得救的這個福音。或許我們的家人還沒有信主，這可能是我們沒有好的見

證，或者我們沒有在神面前好好的禱告；如果我們為家人禱告，在家人面前有好

的見證，我們有信心，神會拯救我們家人的。 

今天我們非常缺乏的是家庭聚會，因我們每一個人都很忙碌。我作孩童的時

候，每天晚飯之前，父親都召集我們七個孩子開家庭聚會，給我們讀聖經，我們

都跪下，他為我們禱告。我永遠不會忘記那個情景。 

今天我們缺乏了家庭禱告，真希望能夠恢復，全家一起禱告，彼此合一。在

約書亞記第二十四章，約書亞告訴以色列人：「至於我和我家，我們必定事奉耶

和華。」我實在不能忘記戴德生的家庭，他們多少代事奉神！弟兄姊妹，希望在

我們的家庭生活裏，真是讓基督作一切。當我來到美國的時候，看見美國的弟兄

姊妹都很注重家庭生活；我在中國的日子，非常注重教會生活，我們每天晚上都

有聚會，忽視了家庭。在美國，他們覺得家庭是一切，但卻又影響了他們的屬靈

生活。我們需要平衡，叫我們的家庭和教會的生活都討神的喜悅。至於我和我家，

我們必定事奉耶和華。 

社交生活 



第三層是社交生活。在約翰福音第十七章，主告訴我們與這個世界的關係。

我們在世上，但不屬於這個世界；我們要從世界裏分別出來；神差我們到世上作

祂的見證。既知道我們與世界的關係，就不要愛世界和世界上的事；如果你愛世

界，愛父的心就不在你裏面。在世上，我們有個使命，要在世人中為主耶穌作見

證。 

教會生活 

最後一個層次是教會生活。教會的生活是非常重要的，神召聚我們，被建造

成為基督的身體；所以希伯來書第十章25節：「你們不可停止聚會，好像那些停

止慣了的人，倒要彼此勸勉。既知道那日子臨近，就更當如此。」不可停止聚會，

我們不能夠有個人主義，我們需要神，也需要弟兄姊妹。我們需要聚集在一起，

彼此激勵，彼此建立，直至基督豐滿的彰顯。 

親愛的弟兄姊妹，基督是一切又是在一切之內，是這麼的真實；這不光是道

理，主要我們去經歷它，祂要作成這工。我們要向著主打開自己，讓聖靈在我們

裏面作工，好叫我們實在的在基督裏長成，讓祂是我們的一切，又是在一切之內。 

禱告 

親愛的主，我們感謝祢在我們身上定下那奇妙的旨意，祢不要我們在祢的旨

意之外，祢為我們預備了一切，就讓我們投身在基督裏面，讓祢引導我們進入這

一切，直到基督實在成為我們的一切，把榮耀歸給神。奉主耶穌的名。阿們！ 

 


